

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, jueves 6 Septiembre 1900.

N.º 5.763

SECCION POLITICA

Las nuevas reformas

INSTRUCCION PÚBLICA

Las reformas del Sr. Garcia Alix, sin aclaración alguna introducían una gran perturbación en la enseñanza y en los centros docentes; pero después de las aclaraciones publicadas ultimamente en la Gaceta la reforma de la segunda enseñanza resulta impracticable por lo enmarañada, así como resultan inasequibles para las clases modestas los estudios secundarios.

El Sr. Garcia Alix, con las últimas aclaraciones, cierra las puertas de los Institutos á todos los hijos de familias pobres ó poco pudientes, ya que obliga á los alumnos al pago de «dobles derechos» sin respetar los que tienen adquiridos en años anteriores.

Al leer la aclaración 12.ª, relativa al «abono de los derechos de matrícula, cédula de inscripción y examen» nos hemos sonrojado de vergüenza al considerar que en este país se ha perdido todo, incluso el sentido moral, ya que desde las columnas de la Gaceta, con el mayor cinismo y sin razón para ello, se «duplica» el importe de las matrículas de segunda enseñanza en detrimento de las clases humildes y de la cultura patria.

Es muy posible que el legislador, haciéndose eco de la parte de la opinión que clama contra el afán cada día creciente de invadir nuestra juventud las carreras universitarias y de abandonar los talleres, se haya propuesto dificultar á nuestros escolares la adquisición de los estudios superiores; pero la medida resulta altamente tiránica, injusta y contraria á las más rudimentarias nociones de equidad y de justicia. Por arbitraria que fuese la medida merecería aplauso el señor ministro si al «duplicar» el coste de las matrículas, hu-

biese probado que la ciencia era solo asequible á las inteligencias de los ricos, y que las inteligencias de los hijos del pueblo eran refractarias á la adquisición de los conocimientos científicos y literarios. Pero la experiencia diaria nos demuestra lo contrario: que son muy pocos los individuos de nuestra dorada juventud que se elevan á las alturas de las ciencias, de las letras y de las artes, á pesar de la plétora de medios materiales de que disponen, y que, en cambio son muchísimos los hijos del pueblo que, luchando con toda suerte de dificultades materiales, escalan las más elevadas regiones de la inteligencia humana y desde ellas dando brillo y esplendor a la ciencia y al arte, ennoblecen á la patria y á la humanidad.

En los momentos actuales, en plena decadencia para España, todos los labios pronuncian con respeto y veneración el nombre de Ramón Cajal, quien, venciendo toda clase de dificultades materiales, ha logrado colocar su fama á la altura de las primeras eminencias científicas del mundo y ha logrado que no se omita el nombre de nuestra patria al citar á las naciones cultas. Cajal ha vivido ignorado y abandonado de nuestros «paternales» gobiernos, hasta que los extranjeros le han ofrecido al mundo como un sabio. Hoy, avergonzados nuestros ministros, destinarán una exigua parte del Tesoro público que derrochan por turno las nulidades aristocráticas y los vividores políticos de los partidos turnantes, para facilitar, como de limosna, á Cajal un medio de poner su talento y su saber al servicio de la Ciencia. Pero si hoy Cajal formase parte de la juventud escolar que ha de ser la esperanza del porvenir, encontraría cerradas las puertas de las aulas de segunda enseñanza, por carecer tal vez del puñado de pesetas que exige el señor Garcia Alix para pagar los «dobles» derechos de matrícula, de inscripción y de examen.

Al reformar los Sres. Garmazo y Pidal los estudios de segunda enseñanza, aumentando en cada curso el número de asignaturas, subdividiendo las que antes existían, prescribieron que el pago de derechos se verificase por grupos y no por asignaturas como venía verificándose antes; no alteraron la parte económica, á fin de no cerrar la puerta de las aulas á los hijos de familias pobres. Pero el Sr. Garcia Alix, sin tener en cuenta que los derechos que han regido hasta ahora distaban mucho de ser moderados, los ha «duplicado», con objeto tal vez de aumentar los ingresos de Instrucción Pública, para derrocharlos en otros departamentos.

A. LLAVERO.

(Concluirá.)

(La Publicidad.)

SECCION DE NOTICIAS

El telegrafono

En la sección dinamarquesa del Palacio de la Electricidad de la Exposición de París, figuran bajo el nombre de «Telegráfono del profesor Valdemar Poulsen», un conjunto de mecanismos que hasta ahora no han llamado la atención en la medida que debieran.

La cosa no es baladí: la posibilidad de conservar y de reproducir después la palabra sin incurrir á ningún trazado, á ninguna inscripción mecánica, la facultad de reforzar, por decirlo así, indefinidamente su intensidad, y de transmitirla, aun en sistema múltiple, á través de los continentes, á distancias que, hasta el presente, la telefonía no había podido franquear; he aquí el invento del eminente electricista de Copenhague.

¿Cómo resultados tan maravillosos no han logrado fijar la atención de los especialistas? ¿Los grandes descubrimientos de un Graham Bell, de un Hugues, de un Edison, habrán agotado acaso nuestra curiosidad? Habremos llegado, en materia de inventos, á un estado de saturación tal que ya nada nos admire?

Porque cuidado que la conquista realizada por el Sr. Poulsen tiene tanta importancia en el orden puramente práctico como el científico, pues si de un lado puede llegar á ser un medio eficazísimo para facilitar las comunicaciones á distancia, de otro se aparece como auxiliar poderosísimo para que el espíritu penetre profundamente en la exploración de la materia.

No ha pedido el Sr. Poulsen sus métodos de empirismo; los ha creado en virtud de un proceso sintético, tomando por gúla los teoremas de la inducción.

Sábese que una corriente que pasa próxima á un trozo de acero, produce en éste una imantación más ó menos intensa, y que todo cambio de intensidad de la corriente se refleja en la imantación. En este particular la magnitud de la variación reusada por el cálculo se halla de perfecto acuerdo con la experiencia que la mide. Ahora bien, estas variaciones no desaparecen con la causa que las origina; la pieza de acero que la experimenta conserva una impresión duradera.

Si fuese permitido comparar un fenómeno de este orden al que la introspección nos enseña para la memoria, podríamos ver en él la primera fase del recuerdo, la que consecutiva á la sensación, se caracteriza por el depósito de una imagen en el cerebro. Más ó menos debilitada esta imagen puede dormir en su asiento sin que la inteligencia de ello se percate. Desde este punto de vista, el sujeto en quien tal inscripción se realizó en nada difiere de aquellos que no fueron impresionados. Y sin embargo, ¡cuan diferentes son uno y otros! Una excitación apropiada la despierta y toma vida la página que se podía creer borrada.

¿Será maravilla que en el mundo inanimado encontremos fenómenos análogos? Lo contrario es lo que debiera sorprendernos; se explicaría difícilmente que el cerebro, el protoplasma, la materia viva fuesen capaces de semejante recuerdo si los elementos minerales de que están formados los seres vivos estuviesen en absoluto desprovistos de las propiedades constitutivas de la materia.

En realidad todas estas propiedades pueden ponerse de manifiesto en los fenómenos de inducción magnética, base del invento del Sr. Poulsen. La barra, lámina ó alambre de acero que desfilan ante corrientes inducidas muy variadas, ofrecen de uno á otro extremo una serie de zonas muy distintas desde el punto de vista magnético.

Si nos limitáramos á observar estos objetos groseramente, es decir á simple vista ó al microscopio, si los pesamos, en una palabra, si los sometemos á un examen superficial, no se encuentra en ellos ningún cambio: parecen conservarse completamente homogéneos é idénticos en todas sus partes. Se puede probar, sin embargo, que en el metal subsiste, á manera de imagen latente, ó, si se quiere de recuerdo virtual, traza de las modificaciones que las corrientes de inducción le han hecho sufrir; porque esta imagen, que dormita invisible é intangible en el alambre de acero, resistiendo la acción de reactivos reveladores, acusa su presencia y manifiesta su potencia de acción tan pronto como se encuentra en condi-

ciones convenientes para engendrar, á su vez, corrientes inducidas.

Teniendo en cuenta estos hechos el señor Poulsen ha creído que podría servirle primero para conservar, y después para producir la palabra humana.

El mecanismo, en sus líneas generales, es fácil de realizar y de comprender.

Una pila envía su corriente á un electro imán de herradura, entre cuyos polos pasa un alambre de acero de un milímetro de diámetro.

El electro muévase sobre una resbaladera, con movimiento rectilíneo y uniforme y de la misma clase es el que se impime al alambre en el sentido de su longitud, arrollándose en el tambor cilíndrico, mientras se desarrolla en el otro.

El movimiento de la resbaladera y el de los tambores produce mediante aparatos de relojería.

La velocidad del alambre con relación á los polos del iman es de un metro por segundo.

Sometiendo en estas condiciones á la acción del electroimán, el alambre se encuentra imantado de una manera uniforme en toda su longitud. Es, como si dijéramos la placa fotográfica, uniforme y tersa, pronta á recibir y conservar las modificaciones que, por el intermedio de las corrientes telefónicas, imprime el sonido articulado á los campos magnéticos.

Para comunicárselas enlancemos los carretes del electro al circuito primario ó secundario de un puesto telefónico, y en tanto que el hilo atraviesa el espacio interpolar, hablemos ante el micrófono del puesto. Las variaciones que en la corriente telefónica engendran las vibraciones sonoras, harán variar de una manera correlativa la intensidad de imantación de los polos del electro, y al mismo tiempo la de los diversos trozos de alambre que pasarán sucesivamente entre ellos. En el alambre se depositará y se conservará la «imagen magnética» de las palabras pronunciadas.

La maniobra para reproducir estos sonidos es bien sencilla: en el circuito del electro imán se substituirá el micrófono y su pupila por un receptor telefónico; después se hará pasar el alambre en el espacio interpolar, en el mismo sentido y con la misma velocidad que precedentemente: la «imagen magnética» que consigo lleva, irá desarrollando, por inducción, en los carretes del electro, y por tanto en la línea telefónica, corrientes variables, que imprimirán á la placa del receptor vibraciones correlativas y la obligarán así á hablar. El inventor ha repetido esta experiencia gran número de veces y siempre el receptor ha reproducido fielmente los sonidos emitidos ante el micrófono.

Esta reconstitución sintética de la palabra es, desde varios puntos de vista muy notable.

Desde luego pudo preverse que sobrepasaría en mucho en perfección á la que se obtiene del fonógrafo.

En este último aparato la membrana sonora se resiente del constante frotamiento del estilite sobre el tambor rotatorio; á los movimientos que deberían animar á la membrana para que la palabra fuese pura, se agrega un cortejo inevitable de vibraciones parásitas; de aquí las entonaciones nasales que deforman el tono de la voz.

Al contrario en el método de Poal-

sen, como la placa vibrante tan solo oscila bajo la influencia de las variaciones electromagnéticas, la palabra se reproduce sin la menor alteración.

Si se quiere desembarazar el alambre de su imagen magnética se le hará pasar entre los polos del electro en tanto que la pila lance á sus carretes una pila constante.

El efecto producido es análogo al de un brochazo dado á una superficie en la que la pintura fresca no estuviera igualmente repartida.

Si por el contrario no se diera este brochazo magnético, el alambre se prestaría por decirlo así, indefinidamente á la petición de la experiencia.

Como la imagen magnética que en sí lleva ejerce su acción sobre el electroimán á distancia y sin frotamiento, no sufre al ser utilizada ningún desgaste de orden mecánico.

El profesor dinamarqués ha empleado más de mil veces el mismo alambre para reproducir el sonido articulado: la palabra reproducida era siempre tan clara y tan intensa como la vez primera.

Poulsen ha ideado también el medio de reforzar los sonidos y el de transmitir por un mismo alambre varios despachos, sin que unos con otros se confundan.

CORREO DE HOY

Carta de Madrid

Madrid 3 de Septiembre.

Los funcionarios no ocultan su disgusto por el silencio que guarda su jefe el señor Sagasta. Antes se contentaban de murmurar por lo bajo; hoy empiezan á criticarle en alta voz; y, por coincidencia, los únicos que defienden la conducta del ex-presidente del Consejo son sus antiguos correligionarios los gamacistas.

Uno de ellos decía esta tarde ante un grupo de ex-gobernadores liberales:

—Crean ustedes que cuando don Práxedes no habla es porque no le conviene hacerlo.

—Le convendrá á él—le contestaron,—pero á nosotros?

—Y á ustedes—replicó con firmeza el gamacista.—Que sospechase Sagasta que Gamazo podía substituir en la presidencia del Consejo á Silvela, y ya verían ustedes como rompería á hablar alto y fuerte, para que le oyeran y entendieran donde más le pudiera importar que llegasen sus palabras. Desgraciadamente para nosotros, y por fortuna para ustedes, D. Práxedes tiene la seguridad de todo lo contrario y espera á que se cumpla el plazo racional, y llegue el poder á sus manos oportunamente y sin pedirlo. Lo que hay es que Sagasta juzga las cosas como jefe de partido y ustedes como cesantes.

Innecesario es que diga que estas últimas palabras arrancaron enérgicas protestas de todos los presentes, porque todos ellos merecían el apóstrofe del diputado gamacista; pero mediaron explicaciones y las cosas no pasaron á mayores.

Los Reyes salieron á bordo del «Giralda», á las siete y media de la mañana, de Villagarcía para el Ferrol, á donde habrán llegado esta tarde, entre cuatro y cinco de la misma.

La población de Villagarcía ha hecho á los Soberanos una cariñosa

despedida. Los telegramas de dicha población dicen que las promesas hechas á los partidarios de la «traña» en Vigo por Silveira ha causado allí profundo disgusto, y se teme ocurran graves conflictos entre los pescadores de aquellas rías, si oportunamente no se resuelve este asunto de modo que satisfaga por igual á todos los intereses.

Ya se sabe que el señor Silvela no regresará á Madrid hasta que S. M. la Reina haya recibido en San Sebastian al embajador extraordinario del Rey Victor Manuel, que viene con la misión de anunciarle su advenimiento al trono de Italia.

Por tanto, el presidente del Consejo no estará aquí hasta mediados de este mes, y entonces empezará á confeccionar el presupuesto de Marina.

El ministro de Hacienda tendrá en su consecuencia que retrasar sus trabajos para terminar los presupuestos generales del año 1901.—C. de C.

Últimos Telegramas

Madrid 5, 8'40 m.

Ferrol.—Se asegura que á consecuencia de una cuestión de etiqueta surgida con motivo de la recepción celebrada en el palacio de la Capitanía general del departamento, ha dimitido su cargo el capitán general de Galicia, señor Lachambre.

También se dice que ha dimitido el marqués de Arellano que accidentalmente desempeña el cargo de capitán general del departamento.

Median comunicaciones oficiosas con objeto de que se retiren dichas dimisiones.

A consecuencia de un mal paso que dió el general Echagüe á bordo del «Giralda» ha sufrido luxación en un pie.

Se ha suspendido para el jueves la inauguración del ferro carril del Ferrol á Betanzos.

El señor Silvela ha trasladado su domicilio al «Pelayo» para recibir á las comisiones que le visiten.

Gijón.—Continúa la huelga de las mugeres que trabajaban en las fábricas y forjas del llano. El director se negó á concederles medio real de aumento en su salario y en reemplazo de las huelguistas admitió á otras mugeres que solicitaron su ingreso en la fábrica.

También han abandonado el trabajo 31 obreros.

Castellón.—En el Barranco de las Cuevas la guardia civil ha hallado un cadáver con cinco heridas de arma de fuego. Los asesinos, para dificultar el reconocimiento, trataron de quemar el cadáver, pero este ha podido ser identificado por la viuda. Han sido detenidos tres hermanos de la víctima como presuntos autores del asesinato.

Cádiz.—Han llegado á esta ciudad los obreros gaditanos que fueron á la Exposición de París. Les esperaban en la estación el gobernador civil y otras distinguidas personas. Los referidos obreros vuelven muy satisfechos de su expedición.

Cádiz 5, 12'40 m.

En el Teatro Principal se ha celebrado una velada en honor de Rafael Calvo, organizada por la señora Guerrero. Se ha representado «La Dolores», interpretando el papel de Lázaro el hijo del difunto actor A la derecha del escenario se ha colocado un

retrato de Calvo envuelto en crespones negros: los artistas depositaron coronas, se leyeron poesías de Manuel del Palacio y otros poetas gaditanos y una carta sentidísima de Echegaray. El hijo de Calvo recitó unos versos.

Paris 5, 6'42 m.

Londres.—Comunican á los periódicos desde Badfontein, que los boers son dueños absolutos de la carretera de Lydenburg.

Telegrafian al «Daily Mail» desde Lorenzo Marquez, que el presidente de la república del Transvaal, mister Krüger, ha publicado una proclama en contestación á la de lord Roberts, en la que éste declaró la anexión del Transvaal á la colonia del Cabo de Buena Esperanza.

MAHÓN

Más sobre el Instituto

Preguntaba el otro día el «Bien Público» de esta localidad: ¿Que hay sobre el Instituto de Mahón? temeroso, sin duda, de que de un momento á otro viniera el cataclismo y quedara esta isla huérfana de 2.ª enseñanza. No quisimos exponer lo que sabíamos sin estar perfectamente enterados de lo que ocurre con respecto á este asunto; pero hoy debemos manifestar á nuestros lectores, con profundo sentimiento, que si hemos de ver desaparecer el Instituto de esta ciudad, será por culpa, no de la superioridad como se temía desde un principio, sino por culpa del Ayuntamiento actual, que se ha empeñado en no querer cumplir sus compromisos con el personal de dicho establecimiento.

Sabido es que si hubo quejas, y quejas fundadas, á la superioridad en contra del Instituto de Mahón, fué porque los Ayuntamientos que se han sucedido dejaban de satisfacer todos los años una ó dos mensualidades al personal del mismo. Estas quejas no habían tenido eco en el ministerio de Fomento hasta este año que desempeña la cartera de Instrucción pública el Sr. García Alix y por esta sencilla razón se dijo, y así lo creemos nosotros, que el señor García Alix era enemigo acérrimo de los Institutos locales y que iba á suprimirlos; pero mejor enterados podemos asegurar que no es así. Lo que desea el Ministro de Instrucción Pública en términos generales, es igualar los derechos de los profesores de los institutos locales con los de los institutos provinciales y en caso de no ser posible, por falta de recursos, suprimir aquellos que no son de absoluta necesidad.

Oficialmente no consta en ninguna parte que el señor García Alix trate de suprimir el instituto de Mahón. No se ha dado ninguna disposición en este sentido en caminata; Lo que oficialmente se ha hecho, ha sido averiguar si los Ayuntamientos que sostienen los institutos locales cumplían sus compromisos, y luego, consultarles si podían sostener los mencionados establecimientos con arreglo al nuevo plan de enseñanza, dándoles un espacio de tiempo prudencial, para contestar á la consulta, plazo que todavía no ha espirado.

El Ayuntamiento de Mahón para

evitar que el director del Instituto, al contestar oficialmente á los informes que se le pedían, no pudiera decir que hubiese faltado á sus compromisos, acordó satisfacer todas las mensualidades que adeudaba al personal del mismo, como así lo hizo al finalizar el año económico; y era muy natural que, consecuente con su acuerdo, continuara satisfaciendo las mensualidades sucesivas, para evitar nuevas quejas y no dar motivo á que de nuevo se dijera al ministro que el Ayuntamiento volvía á las andadas, que el Ayuntamiento no pagaba. Sin embargo, ha hecho lo contrario, ha dejado de satisfacer las mensualidades de Julio y Agosto y se ha puesto otra vez en condiciones anómalas como si deseara demostrar que es él el que tiene verdadero empeño en hacer desaparecer nuestro establecimiento de segunda enseñanza.

¿Cómo quiere el Ayuntamiento que el Gobierno respete el contrato que tiene con él hecho, si él no lo respeta?

¿Cómo quiere que el Ministro de Instrucción pública se interese por nuestro establecimiento docente al ver que el Ayuntamiento lo abandona? ¿Cómo quiere que se esfuerzen los que se interesan en este asunto para obtener concesiones y ventajas, al ver que el primer enemigo del Instituto es el Ayuntamiento de Mahón?

Extrañeza causa en verdad que siendo presidente de la Corporación municipal Don Guillermo Pons y Alsina, uno de los primeros menorquines que se aprovecharon de los beneficios que ha reportado á estos isleños el establecimiento mencionado, uno de los primeros que obtuvo el título de Bachiller en Mahón, se muestre tan apático y deje de satisfacer a personal del mismo sus haberes como ordenador de pagos que es, sabiendo que dichos haberes van incluidos en presupuesto y autorizados por la corporación municipal.

Bien mirado, si los profesores del instituto no cobran, no es que el Ayuntamiento se niegue á pagarlos, no. El Ayuntamiento autorizó el pago al formar su presupuesto. Quien se niega es el alcalde que no ordena el pago de cantidades que el Ayuntamiento destinó para atenciones del Instituto, luego la responsabilidad de cuanto puede ocurrir en este asunto, no caerá nunca, no puede caer sobre el Ayuntamiento, sino sobre el alcalde; y, si al fin y al cabo llega el Gobierno á decretar la supresión del Instituto por no cumplir los compromisos contraídos, la culpa será única y exclusivamente del Alcalde, Don Guillermo Pons y Alsina.—J. P.

Anoche se reunieron en las Casas Consistoriales los que se inscribieron para formar parte de la Cabalgata que ha de recorrer nuestras calles durante estos días, los cuales son en número de veinte y cinco.

En la citada reunión quedaron definitivamente nombrados:

- Porta-estandarte: D. Cristóbal Gómila de Algendar.
- Mayordomos: D. Diego Botella, id. Lorenzo Pons, de la Dragonera, id. Francisco Orfila, de Santa Magdalena.
- Capellán: Narciso Pauedas, Pbro.

Como anunció la Alcaldía, estos se reunirán en la plaza de la Explanada para asistir á la ermita de la Vir-

gen de Gracia, á las cuatro y media de la tarde de mañana.

Desearo el amigo D. Pedro Carnaval (a) Saturnin coadyuvar á los festejos organizados por el Ayuntamiento, ha obtenido el competente permiso, de celebrar cucaña vertical la noche del día 8 del actual, dando principio á las nueve de la misma, en la plaza del Carmen, soltándose además varios globos y cohetes, todo ello amenizado por una nutrida banda de música.

Celebramos la idea del Sr. Carnaval, deseando que otras entidades hicieran lo propio, á fin de dar más animación á las fiestas que se avencinan.

Con tal motivo el amigo Saturnin tiene preparado un buen surtido de manjares para durante los tres días que duren los festejos públicos.

A las seis y media de esta mañana ha fondeado en el Lazareto donde debe practicar desinfecciones sanitarias, el vapor alemán «Zar» procedente de «Glasgow» y Barcelona, su capitán Mr. John Elbarch, de 549 toneladas, 16 tripulantes, con carga de carbón mineral para aquel último punto, siendo satisfactorio el estado higiénico del buque así como la salud de la dotación del mismo.

A las diez y media de esta mañana ha entrado en nuestro puerto el vapor correo «Menorquín» procedente de Barcelona y Alcudia, con la correspondencia 85 pasajeros y carga varia.

Entre el numeroso pasaje que traía han venido el abogado D. Pedro Ballster y familia, el médico D. Federico Llansó, el ingeniero naval D. José Castellote, hermano del Obispo de esta diócesis y el catedrático señor Casasnovas.

El vapor correo de hoy ha sido portador de los fuegos artificiales que han de quemarse en la plaza de la Explanada, en la noche del día 9 del corriente, de los cuales publicarémos mañana el programa.

El ingeniero naval Sr. Castellote llegado hoy, es el que hizo los planos del crucero «Cardenal Cisneros» á quien está destinada la bandera de combate que el pueblo de Mahón regala á dicho buque de guerra.

En el vapor «Menorquín» han llegado hoy un enjambre de gitanos, los que unidos á los que ya teníamos entre nosotros, nos dirán la buena ó mala ventura por que hemos de pasar, mediante el *din din* que les afligemos.

El domingo por la noche desde las nueve de la misma en adelante, el *tercetto* aragonés que forman los hermanos Martín, dará un concierto de guitarra bandurria y laúd, en el «Centro Republicano» de Villa Carlos.

Durante los tres días de fiesta que se aproximan, han sido autorizados los dueños de cafés, bodegones y demás de su clase, para tener abiertos sus establecimientos durante las noches de aquellos, entendiéndose que será excluido de esta disposición todo establecimiento de la índole indicada, en que se promoviese escándalo, ú otro hecho punible.

Por la guardia civil del puesto de Ciudadela han sido denunciados al Juzgado municipal de aquel término, dos vecinos del mismo, por haber hurtado unos 85 kilogramos de leña en tronco, del predio «Torralba».

Por noticias telegráficas, sábese que el martes último llegó sin novedad á Palma el vapor remolcador «Veloz» de la matrícula de Valencia en 18 horas de navegación no obstante de dar remolque á la pontana machina «Carmen» que hacía el tráfico de la extracción de los restos del «Ville de Rome».

Desde Palma aprovechando el buen tiempo se dirigirá á Puente Mayorga haciendo antes escalas en Cartagena, Almería y Málaga.

Deseámosle una feliz travesía.

El 4.º Teniente de alcalde Sr. Barceló encargado accidentalmente de Plazas y mercados, ha impuesto dos multas en la mañana de hoy de 2'50 pesetas cada una; á un cortante por haber dado media onza de menos en media tercia de carne á una niña, y al arrendatario de los arbitrios y demás ocupaciones de la vía pública por haber dejado un carro suelto en la plaza del Carmen, con la caballería uncida al mismo durante más de tres cuartos de hora.

Es de aplaudir el celo del Sr. Barceló en el cumplimiento estricto de los deberes que su cargo le impone.

La mayoría de los periódicos llegados por el correo de hoy, así de Palma como de Barcelona, reproducen los sueltos que publicó la prensa de esta localidad referentes á la censurable anomalía de que el Director de esta Estación Sanitaria continúe paseándose en Barcelona, cobrando sus 3.000 pesetas anuales, haciendo todos ellos muy sabrosos comentarios.

«El Diario del Comercio» despues de hacer lo propio, dice en su número de ayer.

«Se nos ha dicho que en el vapor correo «Menorquín» embarcará hoy para el Lazareto de Mahón su director señor Arias Carvajal».

Que sepamos, dicho señor no ha llegado hoy como dice el colega, de modo que se conoce que está tan cogido allá como la lapa en la roca, lo que es muy sensible, pues si hubiese venido, se enteraría de lo que de público se dice, esto es, que el vapor «Zar» llegado hoy saldrá mañana para Barcelona, listo ya de las prácticas sanitarias.

Ahora bien, ¿cree el Sr. Delegado del Gobierno que en un día de permanencia en el Lazareto si resulta cierto que salga mañana, hay tiempo suficiente para efectuar las prácticas sanitarias prevenidas en el nuevo Reglamento del Ramo? Nosotros creemos que no, y como nosotros pensamos cuantas personas están en autos de lo que son aquellas, pero como todo es posible en los tiempos que corremos no es de extrañar que así suceda.

Y no decimos más por hoy, porque de tener que decir, diríamos tal vez... lo que no puede decirse.

Dicesenos que el Sr. Director interino del Lazareto, ha nombrado intérprete y escribiente del establecimiento, si bien equiparándolos á guardias de salud, á D. Miguel Flaquer Saltor y á D. José M.ª de Zárate respectivamente.

Casino El Consey

Con motivo de las fiestas de Nuestra Señora de Gracia, que tendrán lugar los días 7, 8 y 9 del corriente mes, la fachada dorsal de dicha Sociedad se iluminará á la veneciana, como igualmente estará abierto para los señores socios y transeúntes el Restaurant de la misma, sirviéndose á la carta el siguiente

MENÚ

Perdices á la Riguera—Idem asadas—Lengua en salsa inglesa—Ternera en salsa rusa—Idem mechada—Conejo en salsa—Almóndigas americanas—Pescado en salsa—Idem frito—Pollo en salsa y tomate—Pollo asado—Sesos—Criadillas—Menudos—Calamares rellenos—Bifteaks—Tortillas con jamón—Idem con patatas—Idem á la francesa—Jamón—Salsichón.

Vinos.—Tinto del país—Jerez y manzanilla.—Postres variados.

Para los días 7, 8 y 9 del actual, se encontrarán en el «Centro Ciclista Mahónés», los siguientes platos: Perdiz con tomate—carne con salsa—Calamares rellenos—Bifteaks—Tortillas de varias clases—Salsichón y Jamón. Vinos.—Jerez—Manzanilla— etc. Allí se encontrará también el gran café moka y el exquisito coñag Martel.

Se participa á los Sres. Cargadores que la Polacra Goleta Anita al mando de su patrón D. José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para esta de cuyo punto saldrá á mediados de la próxima semana. Para informes y demás dirigirse en Barcelona á los Sres. Moll y Corominas en liquidación, Ancha 51. En Mahón á D. Miguel Estela Thomás.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 6, 7'15 m.

Telegrafian del Ferrol que los reyes visitaron la escuela de marina de Asturias, el «Nautilus» y la «Villa de Bilbao», dando á bordo del «Giralda» un te al que asistieron los marinos extranjeros, españoles y las autoridades.

Los boers levantaron el sitio de Ladysbrand.

Madrid 6, 9'45 m.

Las líneas telegráficas de Galicia están interrumpidas.

Las cuestiones locales de Santander han sido arregladas satisfactoriamente.

Los periódicos publican sentidas frases en memoria del periodista Rodrigo, redactor de «El Heraldo» fallecido en Villagarcía.

Dato marchará hoy a Santander.

Cotización Oficial

Madrid 5 Agosto, 4 t.

4% interior	73'70
Exterior	80'35
Amortizable 4 p%	82'25
Id. 5 por 100	92'65
Cubas 1886	87'55
— 1890	73'00
Banco España	510'00
Tabacalera	411'50
París á la vista 29'05 á 00'00	
Londres id. 32'45 á 32'77	

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 6

De Barcelona y Alcudia vapor correo «Menorquín» cap. D. T. Ginart, con 24 tripulantes, pasaje, efectos y la correspondencia.

Los días 7, 8 y 9 por la noche habrá baile en el jardín de la calle de San Juan. Durante el mismo se bailarán boleros por una pareja de niños y otra de hombre y mujer.

Animarse pollos, que la cosa no es para menos.

SECCION OFICIAL

Instituto de 2.ª enseñanza de Mahón Matricula

Según prescriben las disposiciones vigentes, la matrícula para el próximo curso de 1900 á 1901, estará abierta en este Instituto durante los días del mes actual de nueve de la mañana á la una de la tarde y el día treinta hasta las doce de la noche.

La matrícula ha de efectuarse conforme al nuevo plan de estudios, establecido por Real decreto de 20 de Julio último, para los que ingresen en la 2.ª enseñanza y para los que hubieren aprobado el 1.º ó 2.º año á alguna asignatura del plan anterior de 1899.

Los alumnos que aprobaron alguna asignatura antes del plan de 1898 continuarán sus estudios por el plan á que dicha asignatura pertenezca y los que estudien según el plan de 1895 se ajustarán en la matrícula á lo que en él se dispone.

La matrícula debe solicitarse mediante papeleta impresa que se entregará á los interesados en la portería del Instituto. Se hará por grupos de las asignaturas correspondientes á cada año del Bachillerato, equivaliendo cada grupo á tres asignaturas, exceptuándose las de Religión, Dibujo y Gimnasia cuyos derechos han de abonarse aparte.

Los alumnos que por cualquiera causa se matriculen en alguna asignatura aislada satisfarán los derechos de una asignatura completa.

Por derechos de cada matrícula se abonarán ocho pesetas por derechos de inscripción dos pesetas cincuenta céntimos y tantos timbres móviles de diez céntimos cuantas sean las asignaturas, más otro timbre para unir-se á la solicitud.

Los mayores de catorce años han de presentar la cédula personal.

Para ser admitido á cursar la segunda enseñanza, necesitará el aspirante haber cumplido la edad de diez años y ser aprobado en el exámen de ingreso, por lo que, al solicitar este, presentará la partida de nacimiento.

Los exámenes de ingreso se verificarán en los días y horas que se anuncian en el tablón de edictos del establecimiento.

Los alumnos que no se hubieren matriculado en el mes de Septiembre podrán hacerlo en el de Octubre abonando dobles derechos.

El día 1.º de Octubre caducan los derechos que conceden las matrículas del curso que acaba el día anterior; por lo tanto los alumnos que en esta fecha no se hubiesen examinado y los que hubiesen quedado suspensos necesitarán nuevas matrículas para los cursos sucesivos.

Se publica por orden del Sr. Director para conocimiento de los interesados. Mahón 3 de Septiembre de 1900.—El Secretario interino.—J. Pons y Alsina.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etc.
Hace saber: Que verificándose ac-

tualmente experiencias preliminares de torpedos en la ensenada que forma la Isla de Pinto en la punta Nou-Piña, y con objeto de alejar hasta la más remota probabilidad de accidente á las embarcaciones pescadoras y á las de cualquier otro tráfico que tengan que navegar por las proximidades de dicha Ensenada, queda hasta nuevo aviso, prohibida la circulación de toda clase de embarcaciones particulares por sus aguas, en toda la extensión que queda por dentro de la línea imaginaria que une la referida punta en el ángulo S. E. de la Isleta del Arsenal.

Mahón 5 Septiembre 1900.—Manuel Roldán.

Centro Ciclista Mahonés

Se participa á los Sres. socios que deseen tomar parte en las carreras de ciuitas que deben verificarse el día 9 del corriente y que aun no se hayan inscrito, que la lista de inscripción para las mismas, se cerrará el día 6 á las 11 de la noche. Las condiciones y reglas para las carreras están de manifiesto en la conserjería de esta Sociedad.

Lo que se anuncia para su conocimiento.—Mahón 4 de Septiembre de 1900.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Manuel Sintés.

1900
Hoja del Calendario para mañana
Septiembre 7 Viernes

Nuestra Señora, de los Reyes y Santa Regina.

Salte el Sol á las 5'33.—Pónese á las 6'22.

Luna: Sale 5'5 T.—Pónese 3'15 M.

AVISO

La Hojalatería y Lampistería de Juan Florit, se ha trasladado de la calle Arravaleta á la calle Nueva números 17 y 19, en donde seguirá todos sus negocios, incluso la colocación de los verdaderos mecheros Auer, cuya aceptación es universal. Las instalaciones del alumbrado por gas se harán á plazos por un precio equitativo.

Para vender

Pipas vinateras con aros de hierro. Informes, Cifuentes 12.

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.
TALLERES: calle de San José, 69.

MIRANDA **FOTOGRAFIA FEMENIAS** MIRANDA
4 DE **FEMENIAS** 4
fundada el año 1869

Especialidad en retratos instantáneos de niños «Fotografías mates», con colores y fotominiaturas á precios reducidos y convencionales.

Ampliaciones de retratos al tamaño natural.

Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.

CALZADO BARATO Y SÓLIDO

Para realizar las existencias, durante 15 días, gran rebaja de precios.

Sociedad Paz y Trabajo.—Moreras, 12

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones
A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal, Barcelona

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado ó Cortes, abogado y propietario.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Mahón.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguí-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó desearne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.